

Einkommen hatten, angekaufte Ländereien anbauen zu lassen, und die Erzeugnisse nach Europa zu verkaufen. Den Gewinn verwandte er auf Erweiterung der Missionen, und kaufte auch Grundstücke auf andern benachbarten Inseln an, mit Erlaubniß der französischen Regierung, aber gegen das Verbot Benedict's XIV. Seine Wechsel auf viele Kaufleute in Marseille, besonders auf die Gebrüder Lioncy und Souffre, wurden immer angenommen und bezahlt, bis englische Kaper alle französischen Schiffe wegnahmen, auch Lavalette's Schiffe, und Lioncy machte Bankerot. Das darüber erhobene Geschrei zu beschwichtigen, brachte der Provinzial in Paris alles zusammen, was er nur konnte, und in zwei Jahren war die Schuld bei Lioncy bezahlt. Der Orden, welcher bloß aus Klugheitsrücksichten und aus Menschenliebe die Zahlung übernommen, ermahnte nun den Bruder Lavalette, wenigstens während des Seekrieges der Engländer und Franzosen keine Producte nach Europa zu versenden. Lavalette aber befürchtete dann den Ruin der Missionen, befragte wieder Schiffe, sie wurden genommen, es erfolgten größere Bankerote der Kaufleute, und diese forderten für die Schuld des Ginen, der zudem noch wegen seiner Handlungsweise aus der Gesellschaft ausgeschlossen worden, den ganzen Orden, welchen jedermann für unermesslich reich hielt, zur Zahlung auf. Da der Orden die Zahlung verweigerte, wie jeder begreifen kann, so belangten die Kaufleute ihn bei dem Parlament zu Paris, in welchem s. g. Philosophen den meisten Einfluß ausübten. Die Neuheiden erhoben gegen die Väter ähnliche entsetzliche Beschuldigungen, wie die alten Heiden gegen die ersten Christen. Nun wurde der Lärm gegen die Jesuiten noch größer, nur befürchteten die Philosophen, Voltaire selbst, der bei den Jesuiten studirt hatte, und in seinen Schriften zu jeder Gelegenheit rühmlich von ihnen sprach, möchte als ihr Vertheidiger auftreten. Aembert hat ihn um alles in der Welt, die Jesuiten doch den Klauen der Jansenisten und der Parlamentarier zu überlassen.

Das geschah. Die Parlamente faßten eine Reihe von Beschlüssen, daß die Collegien der Jesuiten in Frankreich geschlossen, ihre Güter eingezogen und ihre Ordensverbin-